

贺致平：胶东抗战初期不可忽略的人物

□张荣起 王友川

今年是打响胶东抗战第一枪的雷神庙战役87周年，也是抗日战争胜利80周年，为胶东抗战作出卓越贡献的先驱，人们耳熟能详的如理琪、王文、任常伦等，我们自然不会忘记，然而有些人物，虽然作出了突出贡献，但名字鲜为人知，如贺致平等，也不应被忽略。

1912年，贺致平出生于河北省邯郸市一个贫民家庭，1931年11月加入中国共产党，抗战爆发前后，受北方局派遣到胶东做兵运工作。他有文化、有胆识，职务虽然不高，在胶东的时间也不算长，但在关键时刻发挥了关键作用，在胶东抗战初期阶段作出了不可磨灭的贡献。但不知何故，在1990年以前的胶东地方史料中，很少见到这个人的影子，致使很多人不知道这个曾在胶东抗战中起过重要作用的人。近期，笔者梳理了有关贺致平在胶东抗战中的史料，整理成文，供大家参考。



前排左二为贺致平



1939年11月，黎玉到胶东视察时与胶东党政军领导干部合影(前排左起王文、黎玉、林一山、贺致平，后排左二曹漫之、左三宋澄)。

早期活动踪迹模糊



由于疏于文字记载，贺致平初来胶东的活动踪迹并不清晰，活动范围大致在牟海县(今乳山市)一带。山东抗日救国军第三军初创时缺人缺枪，1938年1月31日(天福山起义后第7天)，贺致平曾与牟海县临时工委书记宋竹庭密谋夜袭育梨乡校夺取枪支的活动，这是关于贺致平在胶东的最早记载。2月7日晚10时，他与宋竹庭、王亮等人带领小分队冲进乡校大门，夺枪30余支。当晚宋竹庭、王亮带着小分队和愿意参加抗日的乡丁，到达位于文登崔家口的抗日救国军第三军总部，被编为第五大队，参加攻打牟平城的战斗。

从上世纪90年代开始，随着红色文化的深入挖掘，地方党史资料逐步充实，有关贺致平的记载相对多起来。2005年，由中共烟台市委党史研究室编著、中共党史出版社出版的《中共烟台地方史》第一卷写道：“1938年2月5日，日军占领牟平县城、建立伪政权后，‘原国民党牟平县保安大队大队长张建勋，便把队伍拉到昆嵛山北麓的龙泉汤驻守。他向我党在牟平县做兵运(统战)工作的贺致平表示，有意攻打牟平城。得此信息后，贺致平向他宣传共产党的抗日民族统一战线政策，并提出可向‘第三军’司令部请示，同他联合攻打牟平县城。张建勋欣然同意。贺致平即写信向理琪报告这一信息。这时，‘第三军’西进抗日，已经到达牟平县东南边界的崔家口村。接到贺致平的信，理琪立即召开紧急会议，分析形势……决定，除由胶东特委副书记吕志恒率第二大队留守崔家口外，其余部队全部参加攻打牟平县城”。2月13日上午10点，攻城部队取得全面胜利、撤离到离城东南3里路的雷神庙开会时，遭到日本海军陆战队的围困。经过7个多小时的激战，攻城部队虽然打退了敌人的多次进攻，但一直没有突围出去。理琪、林一山、胡秀山等先后受伤，特务队长杜梓林壮烈牺牲。危急之中，敌人又趁天黑雪大，放火烧塌了南倒厅。千钧一发之际，“雷神庙”东方传来了枪声，原来是贺致平看到敌机一直在西面上空盘旋，估计可能是“第三军”在进攻牟平县城，建议张建勋赶快前往参战，张建勋立即率部奔向牟平城。在张建勋部队的策应下，宋澄组织和指挥“第三军”，战士从边门突围出去，再折向南去。同志们背着理琪、林一山，搀扶着宋澄脱离了险境。他们走到离雷神庙南2里多路的杨岚村，稍事休息。这时理琪同志已不幸牺牲，遂将他的遗体安放在群众的一个草园里，又组织了3副担架，抬着林一山、宋澄和胡秀山继续前进，2月14日回到了崔家口。

众所周知，在胶东抗战初期，攻打牟平城的战斗和雷神庙战斗意义重大。但令人不解的是，刚刚诞生的抗日救国军第三军在实力薄弱的情况下，为何敢于攻打被日伪占据的牟平城？二十几名抗日救国军第三军干部在雷神庙开会时遭大量日军的围困袭击，为什么能胜利突围出去？上面这段史料，解开了人们的疑惑。

2015年12月中共党史出版社出版、林元旦与张建兵编著的《胶东抗战述略》及2016年11月山东人民出版社出版、高玉山编著的《红色乳山》，对当年贺致平在攻打牟平城和雷神庙战斗中发挥的作用都有类似的记述。若是没有贺致平的情报和策动张建勋参战，胶东抗战的历史有可能需要改写。

先后在胶东担任过两个重要职务

攻打牟平和雷神庙战斗取得胜利后，贺致平先后担任过两个重要职务：一是新创立的胶东抗日军政学校首任校长，二是刚创办的《大众报》报社的首任社长。

1993年10月，由抗大一分校校史研究会烟台市联络组与中共烟台市委党史资料征集研究委员会共同出品、李传敏主编的《胶东抗大》中，由高锐撰写的《抗日战争中的抗大一分校胶东支校史略》中记载了军政学校的情况：“以中共党员理琪为书记的胶东特委，在领导发动抗日武装起义、建立抗日游击队的同时，便着手创建训练干部的机构，以适应人民游击战争发展的需要。1938年3月，胶东抗日军政学校于牟平(今乳山市)崖子镇(村)宣告成立。贺致平任校长，倪弄畔(贺致平到胶东接触的第一个共产党员)任教育长。第一期招收学员200名，是从文、荣、威的起义队伍中选送的，还有一部分招收的青年学生，编为四个队(其中一个女生队)。学习期限为两个月。教学内容有哲学、政治经济学、群众工作与党的建设、游击战争和统一战线等。由于没有专职教员，所设课程分别由起义领导同志林一山、曹漫之、宋澄及贺致平担任教员……”(见《胶东抗大》第26页—第27页)。

2005年中共党史出版社出版、张玉玲主编的《山东抗日根据地的教育》(第7页)，2010年10月黄河出版社出版、张克勤与刘学艺主编的《胶东子弟兵》上卷(第196页—第199页)，2011年山东抗日军政大学研究会出品、李志主编的《革命大熔炉》上卷(第272页—第275页)，2015年10月中共党史出版社出版、杨仁祥与杜伟德主编的《中国共产党烟台画史》第一卷(第142页)，2015年12月中共党史出版社出版、侯风云与徐冰编著的《胶东抗日根据地文化建设研究》(第177页)，2016年11月山东人民出版社出版的《红色乳山》(第104页—第105页)等书中，都有同样的表述。另外，在胶东抗日军政学校尚健在的学员陈忠昂老人2018年12月撰写的《军校岁月》中，也是贺致平担任首任校长。以上资料，与1993年11月3日贺致平在北京逝世，12月27日新华社签发的《贺致平简介》是一致的，简介称“他历任山东人民抗日救国军委员会兼胶东抗日军政学校校长、中共胶东特委宣传部部长兼《大众报》社长、华东局农村工作委员会书记、山东省人民政府土改委员会副主任等职”。由此可以看出，贺致平来山东后担任的第一个职务就是胶东抗日军政学校校长，从时间上说，他在雷神庙战后的马石店会议上被委任这一职务，也是顺理成章的。

万事开头难，在远离党中央的祖国边陲胶东，在战争环境下，在既无经验又无教材与教员的情况下，创办并运作起一所军事学校，其难度可想而知。贺致平不辱使命，勇敢地挑起了为胶东抗战培养军事干部的重担。

军校是流动式办学。建校后，还没等各县选送的学员到齐，就随总部与胶东特委的计划西进。贺致平任指挥的一路(抗日救国军第三军共编四路)沿途经绍瑞口、巴家寨等村驻扎，之后又参加了攻打福山城的战斗，把办学与战斗紧密结合在一起。2015年11月16日《烟台日报》曾刊登过姜桂华的《三军一路解放福山县城》一文，其中记载：“当时，正是第三军威名大盛、日伪军闻风丧胆之际。陈显慢于第三军的威力，在被围困了5天后，不得不委派逢鸣皋(伪一区区长)、曲绍复(伪二区区长)到设在巴家寨的第三军总部进行谈判。逢、曲到达后，递交了陈之亲笔信。信中，陈表白自己迫于形势受任伪县长的‘苦衷’；第三军攻克牟平城后，自己感到失足降寇，

对不起国家和全县的父老兄弟……现已幡然悔悟，愿意接受抗日救国军第三军的改编。”

“第三军总部的贺致平接待了逢、曲二人，询问了陈显部队的情况，并对他们的决定表示欢迎。第三军军政委员会对陈显要求反正进行了研究，决定改编陈显保安队，成立福山县抗日民主政府。随即，派代表到福山城与陈显谈判。经第三军代表贺致平、赵野民等同志与陈显多次谈判，25日，双方谈判成功。

“陈显将伪福山县保安队拉到绍瑞口村，被正式改编为第三军一大队福山别动总队，陈显任总队长……双方还商定组建福山县抗日民主政府，陈显任主席，赵野民任副主席，设行政委员会、财政委员会、教育委员会，各委都有第三军人员参加。谈判结束当日，陈显召开全体军政人员大会。大会首先由贺致平宣告福山县抗日民主政府成立，并宣讲了中国共产党的抗日民族统一战线政策及抗日救国十大纲领。”

这段话说明两点，一是贺致平发挥了他统战工作的专长；二是贺致平不仅担任胶东抗日军政学校校长的职务，还是抗日救国军第三军总部长的人，在谈判中代表总部行使宣告“福山县抗日民主政府成立”的权力。借此我们可以推测，雷神庙战斗后的马石店会议在决定曹漫之任胶东特委代理书记、林一山任抗日救国军第三军总指挥(时在养伤)的同时，还任命贺致平担任军政委员会委员兼胶东抗日军政学校校长。

福山统战工作结束后，抗日救国军第三军总部和军校来到栖霞铁口村一带，正好遇上黄县(今龙口市)选送的周绍明等8名学员前来报到。办完报到手续后，军校随抗日救国军第三军继续西行，在栖霞、蓬莱境内辗转几天，后来在一个较大的村庄停下来，将各县派去学习的学员进行编队。直到抗日救国军第三军总部和军校进驻黄县文基大张家一带，才正式开学。开学后，还有少数学员来报到。第一期学员的毕业时间是在6月底至7月初(见《胶东子弟兵》第196页—第199页)。贺致平顺利完成了军校初创的系统工作，为第二期的招生办学打下了基础。但还没等一期学员毕业，一项新的事业又在等待着他去开创。

是年5月底6月初，王文与高锦纯受党中央派遣，从延安来到胶东，立即对胶东的党、政、军及文化、经济各项工作进行了全面整顿。为了充分宣传和发动群众，凝聚党心、军心和民心，推动抗日战争早日取得胜利，他们决定创办胶东特委(后改中共胶东区委)机关报《大众报》，贺致平又被点将担任首任社长。来胶东之前，贺致平担任过中共直南地下党组织创办的政治刊物《直南红旗》的编辑，来胶东后，“他还创办过一份小报《战旗》，宣传全国抗战形势，推动民族救亡运动。由于这些活动，贺致平很快就结识了一位当地地下党员倪弄畔，而且通过他的帮助，终于找到了地方党组织”(见2020年第二期《母爱文化》载滕振贤《胶东党组织在牟平雷神庙战斗中的统一战线工作》)。笔者认为，正是这些经历，使得贺致平被选中担任《大众报》报社的首任社长。

这项任务确定后，贺致平参加了在黄县文基大张家三军政治部宣传科召开的报纸筹办会议。“曹漫之、阮志刚、余鹏、刘汉等十几位同志围坐一起各抒己见，逐渐将心中愿望变成实施计划。这些能用枪杆子打仗、也会用笔杆子战斗的军中精英，面对敌人的重重封锁，谈笑风生，视赤手空拳办出一张报纸如囊中取物”(宋世民《战报飞出莱山院》)。经过不到

两个月的筹备，《大众报》创刊号于8月13日问世。这天，“当印刷工人看到汗流浃背的交通员把第一期版面清样送上山时，像接过久盼的圣火，立即调版装机，四人一组，手摇脚蹬启动机。眼见第一张《大众报》徐徐推出，同志们兴奋异常，相互传阅祝贺。从此，在日寇重兵压境的胶东地区，《大众报》像一盏永不灭的导航灯，闪耀闪耀在抗日征途上。”(见2015年3月16日《烟台日报》)

《大众报》创刊于1939年1月的山东省委机关报《大众日报》早近半年，与中央媒体有直接联系。作为《大众报》报社的首任社长，贺致平在关键时刻发挥了举足轻重的作用，现在从好多文章中都能读到有关记载。如2005年6月29日《解放军报》刊登的《苏德战场详图》与胶东《大众报》》一文记载：“1938年8月13日，青岛、烟台、威海等港口和胶济线铁路沿线城市先后被日寇占领，在国难当头的关键时刻，中共山东省胶东特委为了宣传、组织、发动群众抗日救国，在黄县(今龙口市)南部山区的古刹莱山院创办了这份抗日报纸。贺致平任社长，李研吾任总编。”2018年第5期《新闻爱好者》中刊登的李富春的《于大申的报人生涯》、2018年12月7日蒋惠民为地方文史撰写的《莱山的文化》等，也都如实介绍了《大众报》创刊和贺致平担任首任社长的情况。

贺致平任社长至当年11月，局面已经打开。12月，他出席了“胶东特委在葛城(今莱州境内)召开的为期4天的第一届党员代表大会。60多名与会代表选举产生了中共胶东区委员会及其领导人。王文当选为区党委书记，王文、高锦纯、林一山、吕志恒、贺致平、宋澄、曹漫之7人当选为胶东区党委第一届委员会常委”(见2013年12月17日《烟台晚报》第10版《1938年中共胶东特委落户莱州葛城村》)。贺致平还兼任民运部长，这也是一项很重要的工作，在根据地创建初期宣传发动群众参军抗日，为胶东抗日队伍的发展与壮大作出了巨大贡献。1939年11月，时任八路军山东纵队政委的黎玉来胶东视察工作后，贺致平被选调至山东分局工作，结束了他在胶东的战斗生涯。

